## Comunicados CCCXLII Congreso Extraordinario de UnTER

## Homenaje

El CCCXLII Congreso Extraordinario de UnTER, sesiona en nombre del compañero Ernesto Torales, de San Antonio Oeste. Militante de las causas justas, cuando muchxs teorizaban la revolución, no dudó en estar en la calle, supo poner el cuerpo y resistir. De tantas batallas dadas, le quedó un andar cansino a tono con su palabra, siempre justa, siempre coherente. Es muy difícil aceptar su partida, sin que se nos atraviese en la garganta un cúmulo de emociones y las palabras se desdibujen en los sentidos.

Agradecemos que uno de sus compañeros de la Universidad de Misiones, haya podido describirlo en toda su integridad y hacemos nuestras las expresiones de Julio Kelm para el "Pájaro" Torales "Eras sinónimo de compromiso, en Misiones y en el sur, donde abriste tus alas en un viaje eterno. (...). El que te ofrecía una mano sin importar las distancias. Él era incapaz de negarte, como han hecho algunos de los que, por suerte, sabías quienes eran y a los que sin tapujos llamaste "traidores" al frente de muchos. Ese que barría contra toda vanidad. Contra todo personalismo. Tu luz no era solamente la de la militancia que no es otra cosa que las armas de la crítica, sino la de la formación más estricta y concienzuda de la historia puesta en esa crítica y convertida en arma. Tu corazón se detuvo con esta convicción llevada a modo de vida y razón de ser."

Estarás siempre presente en cada una de nuestras luchas. Hasta la victoria compañero Ernesto!

## Golpe al corazón de Nuestra América

En los últimos meses, los pueblos de Latinoamérica vamos sintiendo los coletazos de la derecha fascista. En Bolivia un golpe de Estado militar, policial, civil y eclesiástico provocó el quiebre institucional, obligando a la renuncia del Presidente Evo Morales, su Vicepresidente Álvaro García Linera, y numerosxs referentes políticxs elegidxs democráticamente.

Fue sin dudas un golpe perfectamente planificado, que se inició con una ola de violencia racista y misógina, que llegó humillar públicamente a la Alcaldesa de Vaco, arrastrada por cuatro horas por las calles de su pueblo, para continuar, luego de la renuncia de Morales, con cotidianas masacres de campesinxs, horror que los medios silencian.

Repudiamos la represión, avalada por la dictadora Jeanine Iñez, autoproclamada Presidenta que en un retroceso de 500 años, entró en la Casa del Pueblo con la espada y la Biblia. Acción sediciosa que se pudo llevar adelante gracias a la intervención directa del imperio Yanky con el único objetivo de apropiarse de la naturaleza. Antes fue el oro y la plata, hoy es el cobre, el litio, el petróleo y el agua de nuestra América. Denunciamos las violaciones a los derechos humanos, cívicos e institucionales que se comenten contra el pueblo que se organizó para resistir en defensa de su soberanía.

Durante este año estallaron Haití, Honduras, Puerto Rico, Ecuador, Chile y ahora Colombia. El país trasandino, tomado como modelo por la derecha latinoamericana, dejó al desnudo su desigualdad, resultado de las políticas económicas que permitieron la concentración obscena de la riqueza, la privatización de salud y educación, la imposibilidad de acceder a la jubilación de la clase trabajadora.

Lxs excluidos del sistema hace un mes que están en las calles, dispuestos a defender su derecho a vivir dignamente. "Abrimos los ojos, por eso quieren dejarnos ciegos", dicen sus

pancartas, mientras vuelven a movilizarse a pesar de las balas, los helicópteros y la cacería de manifestantes.

El Presidente Sebastian Piñera, como Iñez en Bolivia, le declaró la guerra al pueblo, otorgó carta blanca a las fuerzas policiales y militares que desató el terrorismo de Estado con asesinatos, miles de heridxs, denuncias por violaciones, torturas, secuestros y desapariciones forzadas. Sin embargo, ya no puede quebrar la voluntad de un pueblo despojado de todo, hasta del miedo, que está decidido a lograr la reforma constitucional que borre de una vez por todas la marca de la bestia pinochetista.

Ayer en Colombia, miles de trabajadorxs fueron a la Huelga General contra las políticas de ajuste del presidente Iván Duque. Policías y militares avanzaron a sangre y fuego, otra vez la muerte, cientos de heridxs, ciudades en toque de queda. No es casualidad que actúen igual, tenemos memoria, en los 60, el imperio formó a los represores en la Escuela de las Américas, hoy los sigue organizando en función de los intereses de las multinacionales y los bancos.

Los pueblos debemos estar atentos, porque el fascismo acecha. Se reconfiguró para llegar al poder a través del voto, gracias a una sistemática colonización del pensamiento, la compra de voluntades de cipayos y funcionarixs judiciales que se ofertan por treinta monedas y la apropiación de los medios hegemónicos. Ahora que no puede por las urnas, arremete con todo el poder de las armas contra los países de la Patria Grande. Quienes luchamos por la libertad, debemos tener en claro que los buitres nunca dejaron de sobrevolar nuestro territorio, vienen por él y por nosotrxs.

En Argentina, Mauricio Macri perdió las elecciones pero no la voluntad de seguir perjudicando a la clase trabajadora. A semanas de entregar el gobierno, continúa tomando definiciones contra el pueblo, mientras que sus seguidores tratan de organizarse para obstaculizar la tarea del nuevo gobierno. Con su discurso negacionista de las necesidades de las grandes mayorías, se suma el desconocimiento del Golpe en el Estado Plurinacional de Bolivia, en sintonía con su discurso de agradecimiento al accionar de la Gendarmería y las fuerzas policiales, cuya mayor tarea fue reprimir las movilizaciones, perseguir y asesinar a jóvenes de sectores populares.

El mayor ejemplo de la crisis en la que queda sumergido el país, es la provincia de Chubut, porque reflejó en toda su crudeza las consecuencias del ajuste, generado por grupos que no creen realmente en la educación, ni en la salud pública ni en la conveniencia de tener un Estado fuerte para apoyar el desarrollo social de lxs pobrxs que el mismo sistema genera. El pueblo chubutense se organizó y se movilizó en defensa de sus derechos.

Lxs compañerxs docentes llevan cuatro meses de paro y retención exigiendo el cobro de sus salarios, el derecho a la obra social y escuelas en condiciones, así perdieron a las compañeras Jorgelina Ruiz Díaz y Cristina Aguilar en un accidente, cuando volvían de una masiva movilización. Ni siquiera así reaccionó el gobierno de Arcioni, por el contrario, decidió descuentos salvajes, creció la represión y el Secretario General de ATECH, compañero Santiago Goodman, detenido y procesado. Mientras tantos las deudas persisten y no se responde a los justos reclamos. Repudiamos la decidia de los gobiernos y reivindicamos la lucha de lxs trabajadorxs que continúan resistiendo.

En Río Negro, la violencia institucional sigue siendo moneda corriente, como así también la impunidad garante de la persecusión de los jóvenes de los sectores populares y comunidades originarias. La última víctima fue Cristian Pardo, jóven de Río Colorado, asesinado a manos de la policía. Denunciamos que en penales y comisarías continúan los apremios ilegales, mientras la justicia mira para otra lado y el partido del gobierno ratifica a funcionarios

cuestionados por su accionar en casos tan graves como el asesinato de Lucas Muñoz, que develó la potencia de los pactos de silencio en las propias filas policiales.

También mantiene en su cargo a Pérez Esteban, que con el aval de Weretilneck apoyando la falsa teoría de la existencia del RAM, permitió junto los responsables de seguridad de Chubut y Neuquén la liberación de la zona andina, para permitir a gendarmería y prefectura ejecutaran las órdenes de la Ministra Patricia Bulrich y su secretario Pablo Noceti, reprimiera a las comunidades Mapuche, provocaran la desaparición forzada y muerte de Santiago Maldonado, persiguieran y encarcelaran a mujeres y niñxs, avalaran la inconstitucional extradición de Facundo Jones Huala, y asesinaran por la espalda a Rafael Nahuel, en Mascardi. Continuamos exigiendo justicia para Rafita, que los responsables ideológicos y políticos de este crimen sean juzgados y condenados. Convocamos a participar de las acciones que se realizarán en todo Río Negro, a dos años de este asesinato el próximo 25 de noviembre.

En educación, a tres años del Golpe Institucional contra las compañeras supervisoras de Nivel Inicial de Cipolletti, continúa la política de disciplinamiento, a través de funcionarixs funcionales que no atienden los reclamos de las instituciones y descuidan la salud de estudiantes y trabajadorxs, como Loreley Cabanay, quien permite que las escuelas se abastezcan de agua turbia, sin los análisis correspondientes, mientras pretende distraer la atención haciendo denuncias públicas por una "supuesta venta ilegal de insumos alimentarios educativos, que pone bajo sospecha a los equipos directivos y personal de servicios generales. Repudiamos este accionar burocrático de Cabanay, que no está a la altura que la responsabilidad de su cargo exige.

Mientras el Estado invierte tiempo y dinero en implementar políticas represivas, desmantela espacios de contención y prevención para las víctimas de las violencias que prevalecen en una sociedad desigual. Se cumplieron 30 años de la firma de la convención de Derechos de niñxs y Adolescentes y 25 años que tiene rango constitucional en Argentina, sin embargo la mitad de las infancias y juventudes viven por debajo de la línea de la pobreza. Reiteramos la premisa "El Hambre es un Crimen", por esto exigimos la implementación inmediata de políticas reales que acompañen el crecimiento de las nuevas generaciones.

295 femicidios en diez meses de 2019, son la muestra concreta del abandono y la especulación de este gobierno, que también vació los centros de contención para víctimas de violencia de género. La vida y la seguridad integral de las mujeres nunca fue parte de la agenda del macrismo, por ello no dudó ni un segundo en derogar el Protocolo ILE, como despedida de un gobierno nefasto. Repudiamos esta política, la hacemos directamente responsable de la muerte de cientos de mujeres y convocamos a trabajar en las aulas y en las calles, el 25 de noviembre, en el Día Internacional para erradicar la violencia contra las mujeres, para denunciar la ausencia del estado y exigir políticas públicas de prevención y acompañamiento a las víctimas.

En tiempos complejos, donde todo parece desvastado, la resistencia tomó innumerables matices. Con organización y unidad, desde el UnTER sostuvimos la defensa de los derechos del conjunto. Por ello celebramos las titularizaciones que logramos este año, tanto para el ingreso a la docencia y como el ascenso a cargos directivos para todos los niveles y modalidades. Destacamos el trabajo colectivo entre las representaciones sindicales que permitió que hoy, más de mil trabajadorxs de la educación de Río Negro pueden gozar de estabilidad laboral

A días de terminar una etapa marcada por el desempleo y la exclusión en Argentina, atravesados por una realidad Latinoamericana compleja, debemos estar atentxs a los procesos de opresión que sutilmente se fueron instalando. Desde los sectores populares, es

imprescindible la necesaria profundización en el camino por la construcción de la Patria Grande porque los procesos de estos últimos años, demuestran que el neoliberalismo desarrolló estrategias de destrucción para impedir el avance de los pueblos. Luego de las experiencia vividas por el retroceso en materia de derechos, es la oportunidad de dar un paso adelante, para que las democracias sean reales, donde se implementen las políticas públicas al servicio del pueblo, garantizando el respeto a los derechos y el beneficio del conjunto. Para ello, es fundamental que el ejercicio democrático no se limite a la emisión del voto, sino que se sostenga en la participación, tanto social como política, para enfrentar los intereses de las élites en el debate público.

Nuestra experiencia nos demuestra que la soberanía, la justicia social, la defensa de los derechos sólo se sostienen con la unidad de los sectores populares. Instamos a hacer realidad las palabras de Enrique Pichón Riviere: "En tiempos de incertidumbre y desesperanza, es imprescindible gestar proyectos colectivos desde donde planificar la esperanza junto a otros". Es el momento de llevar a la práctica las enseñanzas de nuestro pueblos originarios, caminar hacia delante viendo el pasado, para que nuestra historia construida al calor de las luchas populares nos permita delinear una sociedad sin exclusión, más solidaria y con justicia social.

Villa Regina, 22 de noviembre de 2019.

Comisión de Prensa Ana María Stoessel - Villa Regina Hernan Vilalta- SAO Gustavo Lagos- Viedma

María Inés Hernández, Secretaria de Prensa, Comunicación y Cultura.